
Contadora perdió $40 mill. 
del Sename en el Casino

CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO SE QUERELLÓ CONTRA EX FUNCIONARIA POR FRAUDE AL FISCO

Una querella por fraude al Fisco en 
contra de una ex funcionaria de 
Sename, quien se desempeñaba 
como encargada de presupuesto del 
hogar de Lactantes Arrullo, presentó 

el Consejo de Defensa del Estado el 
pasado 7 de junio. La acción legal 
investiga a la contadora por haberse 
apropiado de los dineros destinados 
a pago de proveedores, mediante el 

sistema de la “bicicleta”. En su decla-
ración, la encargada de presupuesto 
afirmó haberse apropiado de 30 a 40 
millones de pesos y que este dinero 
lo gastó apostándolo en el casino, 

por lo que, presume el querellante, 
las sumas de dinero fueron sustraí-
das y no fueron restituidas, causando 
un perjuicio fiscal. El secretario 
nacional de la Asociación de 

Funcionarios de Sename, Cristian 
Araya, calificó el hecho como de gra-
vedad, y agregó que se produce por 
una falta de control dentro del cen-
tro Arrullo.

Funcionarios del servicio calificaron el hecho como “grave” y criticaron la falta de control interna. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

CIUDAD PÁG.7

Competencia desleal  
y ambulantes son la 
mayor amenaza, según  
cámaras de comercio 

Con una formación casi completa, la Sinfónica y Coro UdeC desplegarán un programa extenso y contundente, distinto a lo 
que se presenta tradicionalmente en este formato. 

Obras de Bach y Beethoven suben exigencia de concierto de cámara

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

ISIDORO VALENZUELA M.

Comisión de Hacienda  
da visto bueno clave  
a Región de Ñuble  

ROMILIO PASMIÑO G.

EDITORIAL: VULNERABILIDAD Y DESIGUALDAD ENERGÉTICA EN LOS HOGARES CHILENOS

Alemania vs. Chile 
Los favoritos se ven las caras 

en Copa Confederaciones
Chile contra Alemania no es un partido cualquiera. Es el bicampeón de 

América frente al monarca mundial, más allá de que esta vez presente su 
generación de recambio. Es un choque continental, un cara a cara entre 

distintos estilos de entender el fútbol y el día a día. Es el ya universalmente 
respetado equipo de Pizzi ante un mal llamado elenco “B” germano. 

DEPORTES PÁG. 16

Proyecto de ley debería ser votado en sala las segunda 
semana de julio y su aprobación sería un hecho. Sólo falta-
ría revisión del Senado a dos artículos para que el territo-
rio se independice de Bío Bío.
POLÍTICA PÁG. 4
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Pequeños grandes pasos
“Pensar que tengo 11 años y me dicen que estoy co-

menzando a vivir. Lo dicen porque no conocen mi histo-
ria, que está hecha a base de violencia e incomprensión, 
me duele el alma... Quise ir a la escuela para enten-
der por qué hogar se escribía con H y por qué 
papa y mamá eran palabras agudas, cuando su 
ausencia era tan Grave”. 

Un día como hoy hace 68 años en la ciudad de 
Imst Austria, nace una maravillosa obra social 
Aldeas Infantiles SOS que marca el futuro de la ni-
ñez y los jóvenes del mundo, que además ha estado 
presente en nuestro país desde 1965. Estamos felices y 
queremos compartir con todos nuestra alegría porque 
estamos orgullosos de esta labor, ya que han sido gene-
raciones las que han crecido bajo nuestra protección. 

En este nuevo aniversario mantenemos nuestro com-
promiso, nuestro corazón y energía con la Infancia. 
Como sociedad estamos en deuda y una tarea pendien-

te es hacernos cargo con responsabilidad y coraje 
de ellos. Como organización hacemos un llama-

do porque necesitamos mayor participación del 
Estado, empresarios, sociedad civil y de todos 
quienes quieran colaborar. 

Tenemos que aprender a caminar con tanta 
pasión como si fuera el primer día, y con tanta paz 

como si fuera el último. 
 

Juan Pablo Orlandini  
Director Nacional  
Aldeas Infantiles SOS

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FRANCESCA PARODI 
@franparodi

Matías del Río @matiasdelrio  
Entre un chiste malo y desubicado y la incitación 
a violación hay una distancia inmensa. La acusa-
ción es muy grave, hay que ser responsable.

Discordancia en Ley de  
Estacionamientos 
 
Señor Director: 

Preocupación, incertidumbre, 
molestias e indignación, hemos vi-
vido los usuarios desde la entrada 
en vigencia de la nueva Ley de Es-
tacionamientos 20.967, legislación 
que elimina la gratuidad y regula 
los tiempos en dos modalidades; 
por minuto efectivo y tiempo frac-
cionado. Consideremos, que para 
los estacionamientos privados el 
promedio de la tarifa es de $30 por 
minuto, y en los estacionamientos 
secundarios como malls y super-
mercados, corre la marcha sobre 
la media hora inicial.  

Los precios doblan y triplican, 
presenciando además, que los 
vehículos que resultan con daño 
o hurto dentro del recinto, no hay 
responsabilidad alguna por parte 
de los proveedores, desconocién-
dose lo establecido en la actual 
normativa. Es más, de acuerdo al 
registro que va del año, sólo 2 de 
cada 10 reclamaciones se acoge y 
7 de cada 10 no recibe ningún 
tipo de respuesta, dejando total-
mente en el vacío, el desespero 
del consumidor. 

Como ya advertíamos, el retro-
ceso es evidente, la legislación no 
favorece en nada al usuario, nos 
sitúa con total vulnerabilidad en 
esta nueva disposición, incre-
mentado la inseguridad, impo-
tencia y las respuestas violentas 
por parte de los de los consumi-
dores afectados. 

Por otra parte, la escasez de es-
tacionamientos y la gran canti-
dad de móviles en circulación 
(más de 5 millones) obligan el mal 
necesario, y evidencia un exce-
lente negocio, cada vez con ma-

yor proyección. 
 
Lily Oñate Muñoz 
 
Desafortunada frase 
  
Señor Director: 

Es de relevancia el uso de las pa-
labras que los distintos actores pú-
blicos de nuestro país realizan, so-
bre todo en el período electoral. En 
este contexto, es que quisiera refe-
rirme a los dichos del candidato 
presidencial Sebastián Piñera, que 
en el marco de un acto de campaña 
tuvo la desafortunada ocurrencia 
de contar un chiste con una conno-
tación fuertemente machista. Lo 
más grave de este episodio no fue la 
frase en sí, de mal gusto y desubica-
do por cierto, sino quien lo contó.  

Resulta a lo menos perturbador 
que un candidato, que incluso es ex 
Presidente de la República, y quien 
eventualmente si es elegido en el 
ejercicio de sus funciones debiese 
encabezar políticas públicas para 
la igualdad efectiva entre hombres 

y mujeres y combatir la violencia de 
género todavía no tenga conciencia 
del tremendo daño que el machis-
mo y la cosificación de la mujer le 
hacen a nuestra sociedad.  

Quisiera invitar al actual candi-
dato a que reflexione y evite este 
tipo de comentarios, ya que nues-
tro país tiene un problema grave 
de violencia de género, de hecho 
que cada semana vemos casos de 
mujeres acosadas, perseguidas, 
golpeadas y hasta asesinadas. 
  
Jorge Astudillo Muñoz 
Profesor Derecho Constitucional 
Universidad Andrés Bello 
 
Mujeres de tercera 
  
Señor Director: 

Si de tratamiento denigrante a 
la mujer se trata, en son de igual-
dad, recuerdo a los lectores las ru-
das palabras con  las que la Presi-
denta Michelle Bachelet  Jeria se 
refirió a otra mujer, una mujer sin 
nombre y sin poder, pobladora de 

los barrios más aislados y pobres 
de Chile: Los bajos de Mena.  El he-
cho ocurrió la semana recién pasa-
da, la pobladora increpaba a la 
mandataria por  eternas deman-
das  que ningún gobierno ha asu-
mido para su comunidad.  

Cuando esto pasó, la ex represen-
tante de ONU Mujeres, la del discur-
so de “inclusión” femenina,  le dijo  
sin rodeos y a gritos que se callara, 
porque ahora estaba hablando “ella”.  

¿Qué discurso de inclusión fe-
menina es aquel que le tapa la 
boca a otra, justo y en el único mo-
mento en que puede ser escucha-
da? Ni la Presidenta Bachelet, ni el 
candidato Piñera se han hecho la 
pregunta  sobre la inclusión feme-
nina con la profundidad  que un 
mandatario requiere. 
 
Guillermo Matta Cruz 
 
Un Papa para dos Presidentes 
 
Señor Director: 

El papa Francisco en su próxi-

ma visita se encontrará con que 
Chile tiene dos presidentes, una 
por partir y otro por llegar. Lo más 
probable es que a la primera la 
confiese y al segundo lo aconseje. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Gobernador regional 
  
Señor Director: 

Creo que una solución para la 
Ley de elección del Gobernador 
Regional, sería incorporar una 
cláusula que ponga como requi-
sito “que el postulante debe ha-
ber cumplido 3 períodos conse-
cutivos como Parlamentario de 
la Región a la que postula”, así 
nos aseguramos que la Región lo 
quiere. 
 
Marcelo Vergara 
 
Ampliación de Biotrén 
  
Señor Director : 

Con motivo de la ampliación de 
los servicios del Biotrén, creo 
oportuno el siguiente plantea-
miento: la experiencia de ese ser-
vicio -así como la del Merval en la 
Quinta Región- demuestran la ne-
cesidad de que representantes de 
los usuarios sean facultados para 
interiorizarse de la gestión de los 
sistemas, y manifestar sugeren-
cias u observaciones.       

De lo contrario, en caso de 
eventuales fallas es probable que 
nadie se responsabilice, pese a los 
graves perjuicios para mucha 
gente.      La Seremía de Transpor-
te debería impulsar la medida se-
ñalada, cuya relevancia es indu-
dable. 
 
Patricio Farren Cornejo

Si analizamos el debate en torno 
a la descentralización podremos ad-
vertir que su principal enfoque está 
dado por la elección de las autorida-
des. Ya pasó con la elección de Con-
sejeros Regionales y parece repetir-
se en la discusión sobre Gobernado-
res Regionales. En ambos casos 
terminamos en un debate electoral 
que deja de lado los necesarios avan-
ces de autonomía de las regiones. 

La descentralización ha estado 
marcada por hitos poco claros en 
cuanto a su efectividad. La propia 
elección de Consejero Regionales 
se dio bajo un manto de dudas, que 
incluso se extiende hasta hoy, sobre 
las reales atribuciones que ten-
drían estas autoridades para con-
cretar un avance sustantivo en 
cuanto al poder de las regiones.  

Sin ir más lejos, los chilenos no 
sabían qué estaban votando y mu-
chos pensaban que era un cargo re-
cientemente creado. En este senti-
do, la representatividad de las au-
toridades es una buena noticia 
para la democracia, pero no resuel-
ve por sí misma los problemas que 
supone el centralismo. 

El problema es que el debate so-
bre la elección de intendentes ha 

por ejemplo, en inversión de infraes-
tructura pública las regiones solo 
deciden 1 de cada 4 pesos, y el resto 
lo impone el gobierno central. 

¿Será de ayuda un Gobernador 
Regional electo que solo pueda de-
cidir sobre el 25% de la inversión en 
infraestructura? A todas luces una 
reforma no se entiende sin la otra. 
Más aún, se han creado diversos 
fondos de ayuda a las regiones, sien-
do el más conocido el Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (Fndr), 
los que transfieren recursos a los 
gobiernos regionales bajo el rótulo 
de “recursos de decisión regional”. 
Pero, paradójicamente, solo un 44% 
de estos recursos realmente son de 
libre disposición de las regiones, ya 
que el resto viene amarrado a la 
planificación central. 

Las medidas adoptadas para la 
descentralización tienen un sesgo 
de desconfianza hacia las regiones 
y su capacidad para gestionar re-
cursos y definir sus prioridades. 
Está claro que no basta con elegir 
a nuestras autoridades si no avan-
zamos hacia un reconocimiento 
del rol de las regiones en su propio 
desarrollo. Sin esto, cualquier me-
dida es solo accesoria.

tendido a caer en los mismos erro-
res de antes, basando su argumen-
tación en que la simple razón de 
elegir democráticamente a la auto-
ridad regional sería un impulso 
descentralizador, algo que, como ya 
vimos, no es real. 

Entonces, ¿cómo podemos avan-
zar para asegurar mayor autonomía 
de las regiones? La mayor necesidad 
de las regiones es la de poder deci-
dir sus prioridades, algo que con la 
estructura fiscal vigente parece leja-
no. De esta forma, la descentraliza-
ción fiscal debería ser el punto de 
partida si queremos regiones más 
empoderadas, ya que actualmente, 

La mayor necesidad 

de las regiones es la 

de poder decidir sus 

prioridades, lo que 

con la estructura 

fiscal vigente parece 

bastante lejano.

Carolina Vilches: Comparto lo que plantea 
respecto al bullying web al estudiante que 
escapó de su casa tras una crisis vocacional.. 
Que fácil es emitir juicios sobre la base de pre-
juicios. Necesitamos cambiar y enseñar a los 
niños a ver esto con altura y apoyar.

Descentralización  
en lo fiscal 

Anita Moreni:  No estoy de acuerdo. Hubiera avi-
sado “necesito pensar, voy a salir un par de días” y 
listo. No estoy de acuerdo con el hostigamiento, 
pero whatsapp debe haber tenido el muchacho 
para avisar en su casa. Irresponsable.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s ahora, en medio 
de la humedad y 
el frío, cuando se 
descubre lo caro 
que es vivir en in-
vierno, sentir con 

más intensidad que en otras 
circunstancias las brechas so-
cioeconómicas de los chilenos, 
una consecuencia de diferen-
cias climáticas marcadas y los 
costos energéticos para hacer-
las tolerables al común de las 
personas, costos que se expre-
san en un aspecto considerable 
del presupuesto familiar.  

Esta circunstancia ha sido ex-
puesta en la publicación reciente 
del Centro Latinoamericano de Po-
líticas Económicas y Sociales de la 
U. Católica (Clapes UC), la cual en 
base a datos de la Encuesta de Pre-
supuestos Familiares del INE y Ca-
sen, informa que casi el 16% de los 
hogares a del país están expuestos 
a vulnerabilidad energética, defini-
da como la reducción por debajo de 
la línea de la pobreza del presupues-
to familiar una vez deducidos los 
costos de la energía que necesitan. 

Un primer factor frente a esta si-
tuación es el costo de la energía en 
nuestro país, según un informe del 
Foro Económico Mundial, esta-
mos a ese respecto en un lugar in-
termedio respecto a los países de 
la Ocde, cuando no estamos a esa 
mismas alturas cuando se compa-
ra el nivel medio de ingresos, el 
cual, para empezar, no refleja ne-
cesariamente aquel de gran parte 
de la población nacional, la ener-
gía es entonces en términos relati-
vos, cara en Chile, cara para un 
gran número de hogares. 

La vulnerabilidad resultante, cuan-
do los gastos en energía son relativa-
mente altos, en hogares con ingresos 
bajos, sigue una tendencia predeci-
ble, de esa manera, según el informe 
de Clapes UC, en el primer decil un 
66,8% de los hogares son vulnerables 
energéticamente; en el segundo de-
cir esa cifra llega a 38,2%; en el terce-

ro, 15,4%; y en el cuarto, un 4,9%.  
No es sorprendente que la En-

cuesta Nacional de Energía 2016, 
publicada en marzo, informe que 
según sus encuestas, casi uno de 
cada cuatro chilenos  pasó frío el úl-
timo invierno,  una cifra muy alta 
para los estándares de los países 
desarrollados, considerando ade-
más que en la mayoría de las regio-
nes no hay los extremos de otros lu-
gares del planeta. 

Hace pocas semanas, el Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo creó 
un sistema para conocer la realidad 
climática al interior de las viviendas 
del país, una Red Nacional de Mo-
nitoreo de Viviendas, la que se mide 
temperatura, humedad, ruido y pre-
sencia de dióxido de carbono, me-
diante sensores instalados dentro 
de los hogares. Los primeros resul-
tados arrojaron que las casas de 
Las Condes promedian 18°C, mien-
tras que en La Pintana 14°C, una di-
ferencia 4°C que significa, menos 
comodidad, más frío y, en definiti-
va, peor salud. 

Es solo un primer intento, que para 
cualquier persona que no viva en la 
capital puede introducir la duda con 
respecto a los sólo cuatro grados de 
diferencia, o cual sería ésta si se toma 
una muestra más representativa de 
lo que sucede en las diferentes reali-
dades de ciudades del sur, o  en zo-
nas rezagadas del país.  

Toda esta circunstancia está ro-
deada de un conjunto de situacio-
nes, como la contaminación am-
biental, de calidad de las viviendas 
y  la equidad social. El costo de la 
energía esencial para el bienestar de 
todos los habitantes de Chile, es un 
tema de Estado, por sus implican-
cias, es posible que ante otras nece-
sidades haya quedado oculto, pero 
ya es uno de esos asuntos que no es 
posible ignorar, ni parar dejarlo en  
las lentas ruedas de la burocracia 
gubernamental.

A través de la Red 

Nacional de 

Monitoreo de 

Viviendas, que mide 

temperatura, 

humedad, ruido y 

presencia de dióxido 

de carbono por 

medio de sensores 

dentro de los 

hogares, se detectó 

que las casas de Las 

Condes promedian 

18°C, mientras que 

en La Pintana 14°C, 

una diferencia 4°C 

que significa, menos 

comodidad, más 

frío, y peor salud.

EN EL TINTERO

frente a una legislación obso-
leta y su aplicación judicial, 
que termina truncando el fu-
turo de miles de niños. Es 
tiempo de escuchar a los que 
saben, y reconocer las inves-
tigaciones científicas que in-
dican que la adopción tem-
prana no solo es importante, 
sino fundamental para el de-
sarrollo integral de los niños. 

 Todo el sistema parece  es-
tar construido para que los 

niños se eternicen en 
los hogares. La 

prioridad dada 
hace algunos 

años, para agotar 
la opción de fami-

liares, ha sido nefasta 
para la adopción temprana,  
impactando además en la 
percepción que la comunidad 
tiene de la adopción, gene-
rando un círculo vicioso que 
involucra tanto a quienes ha-
brían pensado tanto en adop-
tar, como ceder al niño en 
adopción. No es tan complica-
do mantener los mismos re-
quisitos, pero enfocarse en 
agilizar los procesos. Sólo se 
requiere voluntad política. 

                               
  PIGMALIÓN

Adopción temprana, 
un enfoque necesario

LLUVIA

Cuesta entender el enfoque, 
desde hace algunos años se 
le viene imponiendo al Sena-
me de priorizar a las “fami-
lias biológicas” en distinto gra-
do de parentezco, frente a los 
procesos de adopción en cur-
so, en virtud de los cuales 
cientos de familias buscan al 
que será su hijo.  

Los requisitos para estos úl-
timos son fuertes: se incluyen 
exámenes con psicólogos y 
asistentes sociales, y 
recién si logran ca-
lificar, entran a la 
lista de espera. 
Obviamente, en 
el caso de buscar-
les un familiar que se 
haga cargo, los requisitos no 
son los mismos, y el compro-
miso para asumir la responsa-
bilidad de criar a los niños, 
generalmente tampoco. Es 
cosa de revisar las cifras de 
cuántos de esos niños, criados 
por parientes, terminan vol-
viendo a los hogares del Sena-
me. Mientras, muchos niños 
siguen creciendo sin apego, 
generando lagunas emocio-
nales e intelectuales que no 
podrán recuperar. 

Urge una nueva mirada país 

Vulnerabilidad y  
desigualdad energética 
en los hogares chilenos
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Con la Región de Ñuble se 
crearán 45 nuevos cargos de 
planta, seis se traspasarán 
de Bío Bío.

Nueva Región, 
nuevos cargos

Corbiobío e Irade han sido 
las instituciones que más 
férreamente se han opuesto 
a la creación de la nueva 
unidad administrativa.

Oposición desde 
la capital regional

Comisión de Hacienda da visto 
bueno clave a Región de Ñuble  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NUEVA ESTRUCTURA ADMINISTRATIVA IMPLICARÁ $19 MIL MILLONES
“La comisión de Gobierno Interior 

(de la Cámara) tuvo once sesiones. 
Hoy demostramos que de verdad so-
mos regionalistas y, aunque somos de 
Concepción, creemos en la igualdad, 
en tiempo récord vamos a despachar 
a la sala el proyecto en dos sesiones”. 

La declaración anterior es del dipu-
tado del Distrito 44, José Miguel Or-
tiz (DC), y la pronunció la tarde del 
martes, tras la sesión de la comisión 
de Hacienda que analizó el proyecto 
que crea la Región de Ñuble. Sus di-
chos, como presidente de la instancia, 
graficaban que la aprobación de la 
iniciativa, que se concretó la tarde 
de ayer, sería inminente, con lo cual 
se produce el gran salto para que el ci-
tado territorio de independice del 
Bío Bío, pese a voces opositoras de la 
capital regional. 

De hecho, no hubo gran oposición 
de los sectores ligados a la centro de-
recha, considerando que la actual 
administración ha promovido la ini-
ciativa (el senador de la UDI, Víctor 
Pérez, ha apoyado la idea de Ñuble 
Región), y pese a ser un conocido de-
fensor de los intereses penquistas, el 
diputado Ortiz, dijo que su apoyo se 
explicaba por creer en “la descentra-
lización real y efectiva”. 

“La descentralización no tiene que 
ver solamente con que las atribucio-
nes del gran Santiago o la Región Me-
tropolitana sean traspasas a las regio-
nes, sino también con evitar que den-
tro de las regiones se produzca 
centralismo. Con esto estamos de-
mostrando que se puede descentra-
lizar la Región. Estamos actuando en 
consecuencia”, comentó el represen-
tante de la Falange. 

Otro DC, el diputado del Distrito 
42, Jorge Sabag, recordó que las vo-
ces opositoras a la iniciativa, como 

seremis, y el arriendo de algunos lo-
cales para que funcionen algunas de-
pendencias de la nueva región. Ese 
proceso de instalación demorará un 
año, a partir de la promulgación de la 
ley”, explicó el diputado Sabag. 

Con la aprobación por parte de la 
comisión de Hacienda, la iniciativa 
debería ser votada la segunda se-
mana de julio en la sala de la Cáma-
ra, probablemente, el miércoles 12, 
una vez zanjado el debate en mate-
ria de educación superior, que 
cuenta con suma urgencia. 

De no mediar, una oposición de 
último minuto, Ñuble Región pasa-
rá al Senado sólo para la revisión de 
dos artículos que fueron tratados 
en primer trámite, el mencionado 
sobre cuotas de pesca y la situa-
ción de Quillón y Coihueco comu-
nas que cambiaron de provincia, 
respecto del proyecto original.   

PRENSA DIPUTADO SABAG

Proyecto de ley debería ser votado en sala las segunda semana de julio y su 
aprobación sería un hecho. Sólo faltaría revisión del Senado a dos artículos 
para que el territorio se independice de Bío Bío.

las de Corbiobío, también fueron es-
cuchadas en la comisión de Gobier-
no Interior. 

“Lo que pasa es que aquí hay que 
tener claro que no estamos constru-
yendo un muro entre la Región del 
Bío Bío y Ñuble, nos estamos divi-
diendo administrativamente para su-
mar, no para restar. El argumento de 
Corbiobío es que esto iba a debilitar 
a la Región del Bío Bío, en compara-
ción con la Región Metropolitana, 
pero a mi juicio es una percepción 
errada”, manifestó Sabag. 

Tras enterarse de la aprobación de 
la comisión de Hacienda, Herex 
Fuentes, presidente del comité pro 
Región Ñuble, dijo que “estamos tre-
mendamente complacidos y agrade-
cidos de la acción del Gobierno, que 
comprometió su apoyo, incluyendo la 
parte presupuestaria”. 

Manifestó, además, su satisfacción 
considerando la oposición que ha 
despertado el proyecto en organiza-
ciones penquistas (Irade, ha sido 
otra) y aclaró que “no queremos pe-

lear con Concepción, nos necesita-
mos (…). Ahora, estamos más cerca 
que nunca, y como dice la canción 
paso a pasito, estamos concretando 
lo obrado durante 20 años”. 

La iniciativa cumplió con los 
tres pasos necesarios antes de ser 
votada en sala, los debates en las 
comisiones de Gobierno Interior, 
Pesca y Hacienda. 

La semana pasada la comisión de 
Pesca ya había aprobado el proyecto 
estableciendo que los pescadores ar-
tesanales inscritos en la Región del 
Bío Bío a la fecha de publicación de 
esta ley podrán operar entre el límite 
norte de la Región de Ñuble y el lími-
te sur de la del Bío Bío, manteniendo 
el actual área de operación pesquera. 

En tanto, el paso por la comisión de 
Hacienda era necesario para contar 
con los recursos para la implementa-
ción de la nueva región, que se calcu-
lan, implicará cerca de $19 mil millo-
nes. “Es el costo que significa el con-
trato de personal de planta del 
Gobierno Regional, de los servicios, 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Estamos demostrando que 
se puede descentralizar la 
Región”. 
José Miguel Ortiz,  
diputado DC.

“No queremos pelear con 
Concepción, nos 
necesitamos”.  
Herex Fuentes , comité  
pro Ñuble Región.

“Aquí hay que tener claro 
que no estamos 
construyendo un muro 
entre Bío Bío y Ñuble”.  
Jorge Sabag, diputado DC.
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Piñera ofrece disculpas por “mala 
broma”, pero acusa aprovechamiento

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta la Presidenta de la Repúbli-
ca, Michelle Bachelet, salió a cuestio-
nar al ex mandatario y precandida-
to presidencial RN-UDI-PRI, Sebas-
tián Piñera, luego que se conocieran 
imágenes de una actividad realizada 
este fin de semana en Linares donde 
formuló una “mala broma”, como él 
mismo ayer lo reconoció. 

“Bueno muchachos, me acaban de 
sugerir un juego muy entretenido. To-
das las mujeres se tiran al suelo y se ha-
cen las muertas, y nosotros, los hom-
bres nos tiramos encima y nos hace-
mos los vivos. ¿Qué les parece?”. Fue el 
comentario del ex Mandatario, que 
desató una lluvia de cuestionamientos. 

La Jefa de Estado a través de Twitter 
publicó, sin mencionar directamente 
a Piñera, que “una violación es expre-
sión de la mayor violencia contra las 
mujeres. Bromear con eso es despre-
ciarnos a todas y no es aceptable”. 

Pero no sólo Bachelet fue crítica, 
también los demás candidatos presi-
denciales lanzaron cuestionamientos 
a la broma del precandidato de Chile 
Vamos. “Un candidato presidencial no 
puede jugar con la violencia de géne-
ro”, sostuvo la abanderada DC, Caroli-
na Goic. Mientras Beatriz Sánchez, 
precandidata del Frente Amplio mani-
festó a través de Twitter que “el machis-
mo de Piñera retrata su mirada de país”. 

A su vez, el precandidato PR-PS-
PPD-PC-MAS-IC, Alejandro Guillier, 
recordó el episodio de Asexma cuando 
presenció la entrega de una muñeca in-
flable al ministro de Economía, Luis Fe-
lipe Céspedes, y se rió. “Mi señora no 
me habló durante tres días a propósi-

to de un desgraciado incidente del que 
fui testigo y reaccioné de la manera… 
El problema del machismo es más pro-
fundo de lo que uno cree, y eso ofende 
y hiere, hay que tener conciencia en que 
uno ofende y hiere en momentos en 
que en Chile se está abriendo ese deba-
te”, comentó el senador. 

El propio Piñera salió ayer al paso de 
los cuestionamientos y también usan-
do las redes sociales sostuvo que: “Me 
disculpo por una mala broma que no 
afecta mi aprecio y respeto por todas 
las mujeres. Lamento el aprovecha-
miento político que ha generado”. 

Desde Chile Vamos el discurso fue 
el mismo: aprovechamiento político 
de la situación. De hecho, la ex voce-
ra del Gobierno de Piñera, Cecilia 
Pérez, acusó a la izquierda de “do-
ble estándar”, recordando los cues-
tionamientos que vivió luego de 
enfrascarse en una polémica con 
el humorista “Yerko Puchento”. 

Por su parte, su esposa Ceci-
lia Morel insistió que “no es 

aceptable” el aprovechamiento 
del Gobierno.

AGENCIA UNO

TRAS CHISTE DE CARÁCTER MACHISTAJorge Arellano 
PULSO.cl

Siendo Presidente, visitó 
México para una Cumbre de 
Jefes de Estado, ocasión en 
que contó un chiste 
sobre las diferencias 
entre una dama y 
un político.

Chiste de 2011 
también cayó mal

El ex Mandatario lamentó que se 
utilizara políticamente la intervención 
que realizó en Linares. La propia 
Presidenta y los candidatos 
cuestionaron al precandidato. 
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El impacto de la lluvia se notó en la realiza-
ción de la tercera marcha estudiantil de este 
año. No sólo en una visible menor concurren-
cia a la manifestación, que de todos modos su-
peró el millar de estudiantes, entre universita-
rios y secundarios, sino también por la baja en 

el número de detenidos luego de los desmanes 
protagonizados habitualmente en el sector 
Plaza Perú.  

Esta vez, informó Carabineros, fueron seis 
los detenidos, cinco hombres y una mujer. to-
dos por desórdenes.

Seis detenidos dejó la tercera marcha estudiantil de 2017

ROMILIO PASMIÑO G.

Casi un 30% de los niños 
percibe burlas entre 
compañeros  y un 15% siente 
que es aliado por el resto.

Según el estudio 
de la Cepal 

Dice haber visto como un 
alumno insultó o amenazó a 
otro estudiante. Casi el 20% 
percibe un clima de 
agresividad.

Más del 50% de 
los profesores
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contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca del 60% de los estudiantes 
de segundo medio percibe que no hay 
buenas relaciones entre los distintos 
actores que intervienen en el proceso 
educativo, según el último Simce apli-
cado a alumnos de segundo medio. 
Una percepción peligrosa  que pone en 
evidencia el clima de conflicto que 
enfrentan hoy los establecimientos 
educacionales en la Región del Bío 
Bío y, en general, en todo el país. 

Una realidad que ayer analizaron 
representantes de la Cepal en Chile, 
del Ministerio de Educación, en espe-
cífico de la Agencia de Calidad de la 
Educación y de la Universidad de 
Concepción. 

Esto, porque además,  un reciente 
estudio de la Cepal  muestra altos ni-
veles de percepción de violencia es-
colar en nuestro país. Y si bien en la 
óptica de niños y niñas  la cifra es más 
optimista que el promedio latino-
americano,  en la percepción de los  

tuación de trabajo infantil, los estu-
diantes de escuelas públicas y de 
áreas urbanas, entre otros.  

Trucco explica que la política pú-
blica ha fallado en términos de visua-
lizar la violencia como única y lleván-
dola sólo al aspecto del Bullying y al 
dejar fuera las distintas relaciones 
que se dan en el contexto de los es-
tablecimientos. 

Un aspecto, que, argumenta debe 
ser abordado también desde la for-
mación docente.  

En este sentido, Oscar Nail, deca-
no de la facultad de Educación de la 
Universidad de Concepción argu-
menta que es clave enfrentar el tema 
desde la formación continua y que 
“como todos los temas de inclusión 
que hoy día son parte de la agenda so-
cial y nacional deben incorporarse en 
una formación complementaria”.

ARCHIVO

jores aprendizajes... Muchas veces 
nos preocupamos más de lenguaje y 
de matemáticas que de estas varia-
bles”, reconoce el encargado. 

A nivel regional admite Cortez, los 
esfuerzos del sistema de asegura-
miento, que incluye al ministerio y la 
superintendencia de Educación se 
ha concentrado fundamentalmen-
te en el 5% de los establecimientos 
del Bío Bío, que son los que han ob-
tenido una evaluación insuficiente 
en materia de convivencia escolar. 
“Es ahí donde las tres instituciones 
nos hemos enfocado en el trabajo y 
estamos intentado que puedan des-
plegar sus mayores potenciales”, ma-
nifestó, agregando que la decisión 
se basa en los niveles de vulnerabili-
dad, ruralidad y aislamiento. 

La representante de la Cepal, agre-
gó que Chile enfrentará, además un 
nuevo desafío en términos de inclu-
sión de los inmigrantes. Y es que  en-
tre quienes perciben más violencia 
están los inmigrantes, los niños en si-

adultos es más alta, al punto que casi 
la mitad de los docentes declara ha-
ber sido testigo de amenazas e insul-
tos. “En cuanto a la relación que exis-
te entre las violencias y rendimiento 
escolar Chile es de los países que tie-
nen mayor asociación entre ambos 
factores”, explica Daniela Trucco, ofi-
cial de asuntos sociales de la División 
de Desarrollo Social de la Cepal. 

 
Foco en la convivencia 

El director de la Agencia de Cali-
dad de la Educación en la Macrozo-
na Centro Sur, Gino Cortez, agrega 
que es precisamente el clima de con-
vivencia escolar una de las variables 
que más influye en los aprendizajes 
de los estudiantes. 

“Convivencia escolar se divide en 
ambiente  de respeto, ambiente orga-
nizado y ambiente seguro y dentro de 
esas tres la que tiene mayor signifi-
cancia es la de respeto. Aquellos es-
tablecimientos que logran establecer 
las relaciones de respeto logran me-

SEGÚN LOS DATOS RECOLECTADOS EN EL SIMCE DE SEGUNDO MEDIO

Menos del 40% de los estudiantes 
percibe un clima de respeto en el aula
Jornada de reflexión sobre violencia y convivencia escolar analizó la situación a nivel local y de 
Chile en el contexto sudamericano. País tiene altos indicadores de percepción de violencia.

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl
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Contadora de  
Sename perdió 
40 millones de 
hogar Arrullo 
en el Casino
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CDE SE QUERELLÓ POR FRAUDE AL FISCO

Ex funcionaria reconoció que usaba 
sistema de “bicicleta” con pagos.

Una querella por fraude al Fisco  
en contra de una ex funcionaria de 
Sename, quien se desempeñaba 
como encargada de presupuesto 
del hogar de Lactantes Arrullo, 
presentó el Consejo de Defensa del 
Estado el pasado 7 de junio.  

La acción legal investiga a la 

contadora por haberse apropiado 
de los dineros destinados a pago de 
proveedores, mediante el sistema 
de la “bicicleta”.  

Según consigna el documento de 
ocho páginas, su forma de operar 
fue detectada en marzo de este año, 
al detectarse que estaba pendiente 
el pago de una factura de la empre-
sa Sodexo, que estaba pendiente de 

pago, por $1.630.832, el 10 de mar-
zo. Al revisar los antecedentes en 
Sename, se percataron de que el 
cheque que correspondía a ese pago 
se había utilizado para pagar a otro 
proveedor, la comercial Muñoz y 
Compañía. Al consultar en Sode-
xo, se les manifestó que la deuda ha-
bía sido cancelada con un deposito 
en efectivo realizado por la misma 
ex funcionaria, el día 15 de marzo.  

Ante lo irregular de la situación, 
la misma  directora nacional, So-
lange Huerta, instruyó una audito-
ría del año 2016, la que detectó es-
tos delitos. La profesional, de ini-
ciales N.B.O.,  dejó de ser 

funcionaria de Sename el 31 de 
marzo de este año. 

En este caso, según la querella, 
la contadora cobró el cheque des-
tinado a pagar a la comercial Mu-
ñoz para satisfacer sus necesida-
des personales. Esto lo logró, ya 
que, debido a la confianza que le 
tenían al llevar 6 años en el cargo, 
los cheques no eran nominativos, 
sino que al portador.  

En la querella queda constan-
cia de que, en su declaración, la en-
cargada de presupuesto afirmó ha-
berse apropiado de 30 a 40 millo-
nes de pesos “y que este dinero lo 
gastó apostándolo en el casino, 

por lo que se puede presumir que 
las sumas de dinero fueron sus-
traídas y no fueron restituidas, 
causando un perjuicio fiscal equi-
valente a las cantidades antes 
mencionadas”.  

La querella  solicita que se cite a 
declarar a funcionarios del centro 
Arrullo; que la PDI realice un infor-
me pericial contable sobre los pa-
gos a proveedores entre los años 
2007 a 2017; que se oficie al Hogar 
para que explique las funciones de 
la encargada de presupuesto y a 
BancoEstado para que remita los 
movimientos de la cartola banca-
ria del centro en el mismo periodo.  

El secretario nacional de la Aso-
ciación de Funcionarios de Sena-
me, Cristian Araya, calificó el he-
cho  como de gravedad, y agregó 
que se produce por una falta de 
control dentro del centro Arrullo.  

“Yo diría que aquí hubo exceso de 
confianza de varias personas, por 
un desconocimiento que los che-
ques tienen que ser nominativos y 
no al portador. Eso es un error ad-
ministrativo, que aparentemente 
llevaba varios años en su ejecución.  
Es una cifra alta y yo no entiendo 
cómo pasaron tantos años sin que 
nadie se diera cuenta. Hay respon-
sabilidades de las unidades de Au-
ditoría Interna del Servicio, que tie-
ne a su cargo estos controles”.  

Consultada la dirección regional 
de Sename, declinaron referirse al 
tema. 

ARCHIVO

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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En internación provisoria que-
daron dos mellizos de 17 años, 
quienes fueron formalizados por 
robo con violencia e intimidación, 
tras el “portonazo” que protagoni-
zaron el 8 de abril pasado en la vi-
lla Bío Bío de Hualpén. Ese día, 
estos hermanos junto a otros dos 
hombres no identificados sustra-
jeron el automóvil a un conductor 
y a su esposa embarazada, a quie-
nes golpearon. 

 Según el fiscal de la Unidad de 
Análisis Criminal de la Fiscalía Re-
gional, Mario Elgueta, S.E.S.C y 
L.A.S.C integran una banda mayor 
y son investigados por su partici-
pación en otros delitos ocurridos 
en el Gran Concepción. La Unidad 
de Análisis Criminal indaga 16 he-
chos similares ocurridos entre 
marzo y abril de este año, y por los 
cuales ya hay seis formalizados, 
cuatro de ellos menores de edad. 

Uno de esos imputados apare-
ce con estos mellizos en un video 
que subió a su Facebook, y que fue 
grabado y transmitido una hora 
antes de cometer el robo al matri-
monio de Hualpén. “Con ese video 
pudimos establecer la conexión 
con estos dos imputados que tam-
bién aparecen en el video y ese re-
gistro fue captado una hora antes 
del ilícito investigado. Coincide el 
vehículo, las ropas y la identifica-
ción que hacen los testigos, lo que 
es muy valioso para la investiga-
ción”, destacó el fiscal Elgueta. 

El subcomisario de la PDI, 
Christian Irribarra, indicó que: 
“Luego de haber realizado indaga-
torias y otras diligencias se logró 
determinar la identidad de los res-
ponsables del hecho,  quienes fue-

ron capturados al interior de su 
domicilio, ubicado en el sector San 
Pedro de la Costa”. Además, el ofi-
cial explicó que, una vez que los su-
jetos cometían el llamado “porto-
nazo”, con armas de fuego y cor-
tantes, utilizando automóviles  
robados en otros ilícitos. 

 A partir del análisis criminal se 
conectaron varias investigacio-
nes, entre esas una que involucra 
a un hombre mayor de edad que 
subió a las redes sociales un video 
donde se muestra perpetrando un 
delito. Con esto los detectives re-
lacionaron a los imputados de hoy 
quienes aparecen en las imáge-
nes, las cuales fueron grabadas 
una hora antes de la comisión del 
ilícito. 

 Uno de los mellizos, S.E.S.C, 
desde 2015 ha sido condenado al 
menos 12 veces por robo de vehí-
culo, receptaciones de vehículo y 
especies,  robo con intimidación y 
robo en lugar habitado. Además, 
tiene vigentes dos causas por re-
ceptación de vehículo. Su herma-
no, L.A.S.C, desde 2105 le sigue los 
pasos, pues tiene seis condenas, 
que incluyen los mismos ilícitos, y 
porte de arma blanca y de fuego. 
También tiene dos causas vigentes 
por receptación de vehículo. 

 El día del robo en Hualpén, los 
formalizados se desplazaban en 
una camioneta robada cuatro días 
antes, el 4 de abril, en la misma co-
muna. A  golpes y tirones hicieron 
bajar al conductor del vehículo, 
mientras que a su esposa la lanza-
ron al suelo y le robaron la carte-
ra, expuso el fiscal en la audiencia 
de formalización en el juzgado de 
garantía de Talcahuano. 

PDI

Continúa Alerta Amarilla para la 
Región del Bío Bío 

La Intendencia de la Región 
del Bío Bío en coordinación con 
la Onemi regional, mantienen 
la  Alerta Amarilla producto del 
Sistema Frontal, que se extiende 
desde el 16 de junio. 

Ayer cayeron alrededor de 40 
milímetros de agua y los  vientos 
superaron los 80km/hora en el 
borde costero, según  la Armada. 
Los puertos de la Región per-
manecieron cerrados para todo 

tipo de embarcaciones, además 
de la paralización de las faenas 
portuarias, informó a su vez la 
Armada de Chile. 

Se registraron inundaciones 
en Coronel, específicamente en 
el Mall de la comuna, el cual pre-
sentó filtración de agua por las 
paredes de tiendas presentes en 
la construcción. Producto de las 
intensas lluvias se suspendieron 
las clases en la comuna.

NOTICIAS POLICIALES
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DARÁ CONTINUIDAD AL NUEVO CORREDOR DE TRANSPORTE 

Este año parten las expropiaciones y el próximo las obras.  
Contemplara dos pistas exclusivas para transporte 
público, dos para vehículos particulares, vereda y ciclovía.  

Hace tres años para lograr la ex-
tensión del Biotrén a Coronel se de-
rrumbó el paso superior Camilo 
Olavarría, que conectaba desde los 
años 60 a la homónima población, 
generando con ello un problema de 
conectividad para cerca de 20 mil 
habitantes que anhelan contar con 
una estructura similar para facilitar 
los desplazamientos.  

Por ello, buscando mejorar las al-
ternativas viales de la comuna, la 
seremi de Vivienda y Urbanismo rea-
lizó las gestiones para conseguir re-
cursos, cercanos a los 10 mil millo-
nes de pesos, que permitan reponer 
la estructura con un alto estándar. 

El jefe local de la cartera, Jaime 
Arévalo, explicó que se trata de un 
cruce desnivelado con una estructu-
ra de 46 metros de largo y 25 de an-
cho, que permitirá proyecta en él 
cuatro pistas, dos centrales con ca-
racterísticas bidireccionales exclusi-
vas para el transporte público y dos 
laterales para vehículos particulares.  

“Permitirá la conectividad orien-
te poniente mediante la conexión 
con calle Juan Antonio Ríos permi-
tiendo el cambio de sentido de cir-
culación desde la calle Carlos Prats 
hacia Manuel Montt. Además, la 
incorporación del paso superior 
desde Montt en sentido sur norte 
se va a realizar mediante una pis-
ta de viraje. Por lo tanto, es un pro-
yecto  altamente funcional que no 
sólo salva  los aspectos de la línea 
del tren, sino que da funcionalidad 
al sector”.  

Detalló que el proyecto que con-
sidera veredas de dos metros de an-

cho a ambos lados y una ciclovía de 
dos metros, emplazada en el lado 
sur del puente, dará  continuidad a 
los ya construidos en los corredores. 

Las obras partirán este año con 
la expropiación de 2000 metros 
cuadrados, que permitirán iniciar 
obras en  2018  y, considerando 
que se estima que tendrán una 
duración de 24 meses deberían 
estar entregadas al uso público a 
fines de 2019. 

Boris Chamorro, alcalde de Coro-
nel, se mostró satisfecho con la 
aprobación de los recursos, pues, se-
gún dijo, la comunidad nunca en-
tendió por qué se demolió primero 
un paso que no sólo conectaba a la 
comunidad, sino que además era 
parte del patrimonio histórico de la 
comuna. “Se dejó sin alternativa de 
acceso a cerca de 20 mil personas, 
en su mayoría, adultos mayores, se 
dividió la comuna entre Camilo Ola-
varría y Manuel Montt”. 

El alcalde valoró el hecho de que  
la tercera fase del corredor se inicie 
con el paso superior, específicamen-
te, con las expropiaciones durante 
el segundo semestre, saldando una 
deuda con la comunidad, “que la 
administración anterior no fue ca-
paz de prever los efectos que tendría 

la obra en la comuna”.  
Chamorro destacó que están a la 

espera de una mejora en las condi-
ciones climáticas para reunirse con 
la Seremi de Vivienda y con los ve-
cinos en el paso Camilo Olavarría 
para que entregue el detalle de la 
iniciativa. 

El diseño considera señaliza-
ción, demarcación, diseño urba-
no, solución de aguas lluvias, ilu-
minación y modificación de los 
servicios de agua potable, electri-
cidad y telecomunicaciones. 

El proyecto, que tiene un costo to-
tal de $10.131 millones, se inserta en 
el tramo 3 del corredor de trans-
porte de Coronel que tendrá 2,4 ki-
lómetros de largo, faena que se 
suma a 1,3 kilómetros de la prime-
ra etapa del proyecto entre el baipás 
de Coronel  y Colcura, que se suma 
a  1,4 del tramo dos entre Colcura y 
Los Laboreos que ya fue entregado 
y que tiene relación con el tramo 
cuatro, de 2,2 kilómetros entre Pe-
dro Aguirre Cerda y el estero El 
Manco. Las faenas en total suman  
7,3 kilómetros en la comuna  con 
una inversión que supera los $50 
mil millones. 

En materia vial, el jefe comunal 
complementó que están trabajando 
por lograr la ampliación de Ruta 
160, conseguir una salida hacia el río 
Bío Bío por el sector el manzanar 
que implica nueve kilómetros de 
nueva vía y, obviamente, lograr 
construir una ruta costera que logre 
sacar los camiones de la Ruta 160. 

GENTILEZA MINVU

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Minvu invertirá $10  
mil millones en paso 
superior de Coronel

total en la construcción de 
los cuatro tramos de 
corredores de transporte 
público en Coronel.

$50 mil millones 
se invertirán en 

Menores quedan presos  
por violento “portonazo” 
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IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.752,46

COMMODITIES 

-0,90% Igpa 23.818,33 -0,82%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $856,73 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $43,30

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.657,98   
Dólar Observado $663,76 Euro $ 738,50

Fecomtur pidió poner fin a las 
amenazas del comercio local 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN ENCUENTRO ANUAL DE CÁMARAS DE COMERCIO DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO 

Un sentido llamado a terminar 
con las amenazas que afectan ac-
tualmente al comercio estableci-
do realizó Sergio Albornoz, presi-
dente de la Federación de Cáma-
ras de Comercio y Turismo de la 
Región del Bío Bío. 

Lo anterior en el marco del en-
cuentro anual que realiza el gre-
mio del comercio en el mes junio, 
como ya es tradicional. 

 El comercio ilegal, la compe-
tencia desleal y graves proble-
mas de caja forman parte de los 
lastres que frenan actualmente 
el desarrollo del comercio, in-
formó el máximo representante 
de la Fecomtur en su discurso 
inaugural. 

“El comercio establecido paga 
todos sus impuestos, genera em-
pleo y colabora con el crecimien-
to económico de las comunas 
sin recibir nada a cambio. Exis-
te una competencia desleal y la 
situación se ve difícil”, enfatizó 
Albornoz. 

 
Estadísticas representativas 

Otro de los aspectos que abor-
dó  Albornoz en su locución dice 
relación con “ las estadísticas 
poco representativas de las ven-
tas reales del comercio local que 
se manejan normalmente en San-
tiago, abultadas por productos 
del área electrónica”. 

En este sentido, el presidente 
de la Fecomtur anunció: “Quere-
mos crear un foro de estadísticas 
regionales con cifras reales del 
comercio de la zona” a la vez que 
adelantó que “estamos trabajan-
do en la creación de un platafor-
ma digital de la Fecomtur regio-
nal que será operada por un eje-
cutivo especializado desde la 
sede regional que servirá de vitri-
na virtual para los asociados del 
gremio gracias al apoyo de Trans-
bank”, detalló. 

Adicionalmente, se refirió a un 
plan de defensa del comercio mi-
norista establecido en el cual tra-
bajan en forma conjunta las cá-
mara de comercio, los munici-
pios y la Fecomtur. 

 
Aprovechar las oportunidades 

El segundo en hacer uso de la 
palabra en el encuentro fue el 
académico Iván Valenzuela,  ac-
tual seremi de Economía, quien 
citó las palabras del empresario 
Bruno Frisch al recibir el premio 
al Mérito Empresarial por parte 
de la Cámara de la Producción y 
del Comercio de Concepción, en 
el sentido de aprovechar las opor-
tunidades que posee la Región. 

“Para aprovechar las oportu-
nidades hay que capacitarse y 
educarse, por ejemplo, haciendo 
uso del apoyo gratuito que brin-
dan los Centros de Desarrollo 
de Negocios o el programa de 
Barrios Comerciales”, destacó 
Valenzuela. 

El seremi de Economía resaltó 
además que “las oportunidades 
existen en el área del turismo, 
uno de los sectores que más em-
pleos ha creado en el último tiem-
po”, informó. 

Finalmente, el representante 
del Gobierno invitó a los asisten-

miento especial por parte del gre-
mio por sus respectivos aportes 
en el campo de la capacitación y 
educación de los socios de las cá-
maras de comercio. 

A nivel de empresas, Transbank 
y Revista Nos también fueron re-
conocidos, el primero, por su per-
manente apoyo a los comercian-
tes de la región y, el segundo, por 
la difusión de las actividades del 
comercio. 

Finalmente el alcalde de Con-
cepción indicó que “el comercio 
ilegal requiere de la asociativi-
dad y un cambio cultural que no 
se da de un día para otro”.

ROMILIO PASMIÑO G.

Comercio ilegal, competencia desleal y  serios problemas de flujo de cajas son, 
según el presidente del gremio, las mayores amenazas actuales del sector.

tes a leer “Quién se comió mi que-
so”, haciendo alusión a la necesi-
dad de “salir del laberinto de las 
quejas” para encontrar solucio-
nes concretas. 

 
Premios y Reconocimientos 

En la oportunidad, la Fecomtur 
aprovechó para entregar algunos 
premios y realizar algunos reco-
nocimientos. 

Fue así como Bernardino Bas-
tías, recibió el premio Juan Torre-
grosa a la trayectoria gremial 
por su desempeño y labor diri-
gencial.  

En tanto,  Ariel Yévenes, acadé-
mico y economista de la Univer-
sidad del Bío Bío y Renato Segu-
ra, actual director regional de Pro 
Chile, recibieron un reconoci-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Estamos trabajando en la 
creación de una plataforma 
digital de la Fecomtur regional 
que será operada por un 
ejecutivo especializado”.
Sergio Albornoz, presidente de la Fecomtur.

“Las oportunidades existen en 
el área del turismo, uno de los 
sectores que más empleos ha 
creado en el último tiempo”.

Iván Valenzuela, seremi de Economía.
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“Lo positivo es que hay consenso sobre la 
sustentabilidad en el manejo pesquero”

JAVIER VALENCIA, NUEVO DIRECTOR ZONAL DE PESCA Y ACUICULTURA PARA LA REGIÓN DEL BÍO BÍO:

Javier Valencia Labarca ocupa 
ya casi dos meses el cargo de direc-
tor Zonal de Pesca. Periodista de 
profesión, ha acumulado 14 años 
de experiencia en la gestión pú-
blica ligadas al Servicio de Evalua-
ción Ambiental y a la seremi de 
Medio Ambiente, específicamente 
en lo relacionado a la participación 
ciudadana. 

Es precisamente esa capacidad 
de gestión la que es necesaria para 
un puesto así, explicó Valencia, en 
el sentido de ser capaz poder inter-
locutar con los distintos actores 
que están hoy involucrados en el 
mundo pesquero, y que considera 
desde centros de investigación, uni-
versidades, pescadores artesana-
les e industriales. 

“Junto a eso, es importante con-
tar con un equipo de profesionales 
altamente calificados, con mucha 
experiencia en cada una de las pes-
querías y en instrumentos de fo-
mento, tal como sucede en esta 
zonal”. 

Consultado sobre las primeras 
impresiones que ha detectado en 
los talleres, el director aplaudió el 
hecho de que hay un consenso ge-
neral en inculcar el criterio de sus-
tentabilidad en la actividad pes-
quera, dejando atrás esa creencia 
de que es una fuente inagotable de 
recursos, lo que calificó como un 
importante punto de partida en la 
vía de recuperar las distintas pes-
querías y darle a la actividad una 
existencia en el futuro. Pero sí, aña-
dió, que también quedó claro que es 
necesario que esto se cruce con el 
desarrollo económico y, por ende, 
con el desarrollo social. 

Cabe explicar que este proceso 
de consultas, que la Subsecretaría 
está realizando a nivel nacional, se 
sustenta en el informe que preparó 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Agricultura y Ali-
mentación (FAO), a petición del 
Gobierno de Chile, y que define 45 
recomendaciones agrupadas en 12 
áreas temáticas, que apuntan a la 
sostenibilidad ambiental, econó-
mica y social del sector pesquero y 
acuícola.  

“Se requiere una legislación pes-
quera moderna, que resguarde los 
intereses de todos los chilenos, por 
eso resulta muy importante recoger 
las recomendaciones FAO y com-
plementarlas con la información 
que surja a partir de estos talleres, 
ya que serán insumos relevantes al 
momento de la elaboración del pro-
yecto de Ley que el ejecutivo pre-
sentará este año”, señaló el repre-
sentante zonal de Subpesca. 

Los resultados nacionales de es-
tas consultas se considerarán para 
el contenido final del proyecto de 
ley, la cual ingresará a trámite du-
rante el tercer trimestre de 2017. 
 
Lo requerido por artesanales 

> Fomento productivo 
“Sí, hay algunos instrumentos... 

debemos potenciar lo que ya exis-
te, sin desconocer las realidades de 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Ha estado en terreno liderando los talleres participativos que buscan levantar 
las miradas del mundo pesquero artesanal e industrial, lo que junto a las 
orientaciones de la FAO, deberán configurar una nueva ley este 2017.

EL DIRECTOR zonal de Pesca y Acuicultura, Javier Valencia, ahondó en los desafíos del sector y de su gestión que culmina en marzo de 2018.

y generar instancias para mostrar 
los avances”. 

> Fiscalización 
“Está el tema de fiscalización 

efectiva lo que se cruza con el pro-
yecto de ley de fortalecimiento del 
Sernapesca, lo que es importante 
para los pescadores artesanales”. 

> Comités científicos 
“Estos comités están conforma-

dos por distintos académicos, por 
lo que nos han solicitado el poder 
revisar la incorporación de profe-
sionales de distintas áreas, de ma-
nera de poder fortalecer esa mira-
da y que no sea sólo un carácter téc-
nico y científico. Ahora bien, 
nosotros somos respetuosos del 
comité, porque así está establecido 
por ley”. 

> Ñuble Región 
“Es importante entender que de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

crearse la Región de Ñuble, esto no in-
cidirá en nada en cuanto a la activi-
dad pesquera, es decir, se mantiene 
tal cual hoy está operando, en térmi-
nos de manejo y acceso a las zonas”. 

Cabe explicar que en los talles 
participativos se plasman las opi-
niones de los participantes en un 
formulario, que informa de las re-
comendaciones de la FAO como 
base de discusión. Para facilitar la 
entrega de opiniones de un univer-
so mayor de interesados, en el sitio 
de la Subsecretaría, www.subpes-
ca.cl,  se encuentra disponible infor-
mación del proceso, copia del for-
mulario e instrucciones para su en-
trega en formato papel o digital.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

los distintos territorios y a lo que 
históricamente se han dedicado, lo 
que no significa que no incentive-
mos el escalamiento productivo 
que lleve, en definitiva, a darle ma-
yor valor agregado a productos 
para consumo humano. Lo que nos 
queda es poder fortalecer la gestión 

3 
meses más deberá ingresar a trámite legislativo el proyecto de ley que incorporará 
las modificaciones producto del análisis de las recomendaciones FAO y los requeri-
mientos de universidades, pescadores artesanales e industriales.
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Un decidido aporte a la des-
contaminación ambiental de Los 
Ángeles formalizaron este miér-
coles, Gas Sur e Inmobiliaria Ai-
tue. Al término de un seminario 
sobre esta urgente situación orga-
nizado por la CChC local, firma-
ron el Convenio Calefacción Ami-
gable para los Ángeles, en que se 
comprometen a fomentar el uso 
del gas natural en las viviendas de 
uno de los nuevos barrios que la 
inmobiliaria construye en la capi-
tal provincial.  

El acuerdo entre ambas empre-
sas involucra la instalación de ca-
lefactores a gas natural de alta 
eficiencia y condiciones comer-
ciales preferentes, en las 500 vi-
viendas que formarán el condo-
minio Hacienda Las Cruces. Con 
ello, se beneficiará directamente 
a 500 familias que habitarán este 
barrio en pleno desarrollo, e indi-
rectamente a todos los habitantes 
de la ciudad con la eliminación 
potencial de 3,5 toneladas anua-
les de Material Particulado 2,5.  

Los problemas de la calidad del 
aire en Los Ángeles son causados 
mayoritariamente por el uso de 
leña, aún utilizada como princi-
pal método de calefacción. A la 
contaminación atmosférica, se 
suman una serie de enfermeda-
des respiratorias y cardiovascula-
res, por lo que en distintas instan-

Aitue y Gas Sur firman alianza para aportar 
a la descontaminación de Los Ángeles

más contaminante que el gas na-
tural en cuanto a la emisión de 
material particulado. Mientras 
que un calefactor que cumple la 
norma chilena es 170 veces más 
contaminante que el gas natural, 
y un artefacto similar a pellets 
emite 60 veces más contamina-
ción. (SM)

GAS SUR

Un informe de Kaspersky Lab-
muestra que el costo promedio 
de un incidente que involucra ser-
vicios de la banca en línea es de 
US$1.754.000. El doble de lo que 
cuesta recuperarse de un inciden-
te de malware, cuya resolución 
tiene un costo promedio de 
US$825.000. El estudio muestra 
que el 61% de los incidentes de ci-
berseguridad que afectan a las  
transacciones bancarias en línea 
conlleva costos adicionales para 
la institución afectada, entre ellos 
la pérdida de datos, pérdida de re-
putación de la marca o de la com-
pañía, filtración de información 
confidencial y más. Estas conclu-
siones, y otras del informe, ins-

Bancos pierden US$1,8 
mill. por fallas en seguridad

tan a las instituciones financieras 
a considerar las implicaciones en 
costo de las amenazas cibernéti-
cas y a poner en práctica medidas 
apropiadas para su protección y 
la de sus clientes contra inciden-
tes relacionados con transaccio-
nes en Internet. (SM)

AGENCIA UNO

825.000
dólares es el costo de un incidente de 
software malicioso para los bancos, 
según Kaspersky Lab. 

cias se analizan opciones para 
modificar esta realidad. Una de 
ellas, fue el seminario “Alternati-
vas de Calefacción Eficiente”, or-
ganizado por la Cámara Chilena 
de la Construcción de Los Ánge-
les y escenario propicio para fir-
mar el convenio.  

Una chimenea es 6.600 veces 
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Mutuales celebran: más 
afiliados y menor 
tasa de accidentes

Una iniciativa conjunta entre la 
empresa Agrichile y el Instituto de 
Desarrollo Agropecuario, (Indap), 
comenzará a ejecutarse en la comu-
na de El Carmen para potenciar el 
desarrollo del cultivo de avellano 
europeo, sumando a nuevos pro-
ductores de la zona. 

El gerente de Agrichile Eugenio 
Ulrici comentó que esta alianza 
está en línea con la visión empresa-
rial de largo plazo del Grupo Fe-
rrero, que va más allá de las activi-
dades ordinarias de negocio, y que 
buscan la construcción de un ciclo 
virtuoso. “Esto, lo hacemos com-

Agrichile e Indap apuestan por el avellano
producto de alta calidad”. 

El cultivo del avellano es un sec-
tor creciente en Chile, razón por la 
cual la producción debe ir en au-
mento para satisfacer las deman-
das del mercado que cada año va en 
aumento. En Chile existen más de 
17.000 hectáreas de avellano, sien-
do el mayor productor del hemisfe-
rio sur, y el objetivo es superar las 
20.000 en 2020. “Esto permitiría 
consolidar a nuestro país como el 
tercer máximo productor a nivel 
global, cuando todas las plantacio-
nes alcancen su plena producción”, 
señaló Ulrici. (SM)

NEXOS.CL

Alianza público-privada garantiza apoyo técnico a los agricultores.

partiendo con los proveedores 
nuestras mejores prácticas, y co-
nocimiento para promover el cul-
tivo de la avellana europea. Asimis-
mo, los apoyamos durante todo el 
proceso con el objetivo de lograr un 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ERNESTO EVANS, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE MUTUALES

Desde el 2009 al 2016, el número 
de personas cubiertas por las mu-
tualidades ha aumentado en la Re-
gión del Bío Bío de 259.360 a 
358.347, registrando un incremen-
to de un 38%. En total, en la Región 
son 15.957 las empresas protegi-
das por este sistema. 

Esto ha sido determinante para 
que en el mismo periodo los traba-
jadores que están cubiertos por la 
Ley 16.744 de Seguridad y Salud en 
el Trabajo –y que suman los bene-
ficiarios de las mutualidades y del 
ISL- se hayan incrementado en 29%. 
Hoy son 5,7 millones las personas 
protegidas por el seguro de la Ley 
16.744, de las cuales un 86% son 
trabajadores acogidos por el siste-
ma de mutualidades, que cubre 
prestaciones médicas, prestacio-
nes preventivas y prestaciones eco-
nómicas (subsidios, indemnizacio-
nes y pensiones). 

Para el presidente de la Asocia-
ción de Mutuales de Chile, Ernesto 
Evans, “este crecimiento obedece a 
que tanto trabajadores dependien-
tes, por cuenta propia y empleado-
res han entendido lo relevante del 
seguro laboral. A través de un cos-
to marginal para el empleador, to-
dos los integrantes de una empre-
sa acceden a seguridad y salud en 
todo el ciclo de trabajo como pre-
vención, rehabilitación e indemni-
zación por incapacidad en todo el 
periodo laboral; cobertura en acci-
dentes de trayecto y; atención de 
calidad y especializada en centros 
que están a lo largo del país”. 

En los últimos diez años los em-
pleadores adheridos al seguro so-
cial a través de las mutualidades au-
mentaron en más de dos veces. En 
10 años, las unidades empleadoras 
acogidas a Achs, Mutual de Seguri-
dad de la CChC e IST pasaron de 
79.430 a ser 174.339. 

“Este es un sistema de carácter 
solidario, de altos estándares e in-
clusivo, donde los beneficios que re-
ciben empresas y sus trabajadores 

Quince mil empresas en Bío Bío son parte del sistema que 
beneficia a 358 mil trabajadores. La tasa de accidentes 
cayó de 30 trabajadores a menos de cuatro por cada 100.

sido clave para la reducción de ma-
nera significativa de la accidentabi-
lidad laboral desde 30 trabajadores 
a menos de 4 por cada 100 de ellos. 

Hoy las mutuales están desarro-
llando una campaña que busca ins-
truir a los trabajadores sobre los  
ámbitos de protección que tienen 
al estar incorporados al sistema. 

A juicio de Evans, “los trabajado-
res deben estar informados sobre 
los derechos y deberes que tienen al 
estar acogidos al sistema de mu-
tualidades, no solo en términos de 
prevención, atenciones de salud y 
prestaciones económicas en caso 
de accidentes, sino que también en 
el rol participativo que pueden te-
ner en sus propias organizaciones 
por medio de comités paritarios”. 

Las mutuales operan en las 15 
regiones del país, con una Red de 
infraestructura de calidad y cuen-
tan con 5 hospitales, 21 clínicas, 
216 centros de atención y 11 poli-
clínicos. (SM)

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

17.000
hectáreas de avellano son cultivadas en 
Chile, siendo el mayor productor del 
hemisferio sur.

Ernesto Evans, presidente de la Asociación de 
Mutuales de Chile.

no se limitan al proporcional del 
pago de su cotización; permite dar 
altos estándares de cobertura y ser-
vicio a empresas con pocos traba-

jadores, que por sí solas no alcan-
zan a cubrir sus gastos asociados; 
y gran parte de las compañías aten-
didas por las mutualidades son pe-

queñas y medianas”, explica Evans. 
Pese al mayor número de traba-

jadores que se han incorporado al 
sistema, el trabajo en prevención ha 
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Se presentó el cuarto concierto sin-
fónico del año en el Teatro UdeC a 
cargo de la Corporación Cul-
tural de la misma Institu-
ción. Se inició con “árbol 
sin hojas” interpretación 
de la obra de Andrés 
Maupoint, compositor 
chileno. En esta opor-
tunidad se presentó el 
pianista Armand 
Abols, músico letón 
que reside en nues-
tro país y que ha to-
cado en agrupacio-
nes internaciona-
les en Barcelona y 
Letonia.

ROSARIO ARIAS y María Pavez.

Duro debut en el 
Tineo Park: Troncos 
vs Stade Francais

Choque durísimo se vivió en el Tineo 
Park. A pesar de que los Troncos arran-
caron ganando por una diferencia de 10 
puntos, Satade Francais, en los minu-
tos finales, dio vuelta el partido lle-
vándose la victoria. El actual cam-
peón del Centro Sur, no se espera-
ba esta derrota, pero no bajan 
los brazos ante lo que se viene. 

BRUNO GATTINI, Caterina Riquelme, Celeste Llanos e Isabella Gattini.

KAREN MEDINA  y Javier Saravia. NORMAN AGUAYO, Alfredo Schälchli y Fabián Basualto. FELIPE ÁLVAREZ, Ignacio y Francisco Flores.

MARÍA FIGUEROA, Reinaldo y Vaninna Vogel.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

Concierto Sinfónico 4: 
Orquesta Sinfónica UdeC

CELESTE 
GÓMEZ, 

Sara y 
Arturo 

Belmonte.

CARLOS e 
Isidora 

Guzmán.

YADZIA 
TIRADO y Jorge 
Ortega.

OLGA 
CARRASCO, 
Celia Zúñiga 
y Paula 
Stuparich.

ANDRÉS 
MONDACA  y 

José Silva.
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El segundo concierto de 
cámara de hoy a las 19.00 
horas tendrá entrada 
liberada.

Una invitación 
para todos

Carrasco ha estado al frente 
de conciertos destacados 
como los de Navidad y  
educacionales.

Una batuta 
versátil

Obras de Bach y Beethoven suben 
exigencia de concierto de cámara

HOY A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

El concierto de cámara de hoy 
tiene poco de esa esencia. Saliéndo-
se de lo que establece este formato 
-un conjunto más minimalista de 
músicos- la Orquesta y Coro UdeC 
desplegarán un sólido y contun-
dente  programa con grandes obras 
que incluyen hasta solistas. 

“Es la unión de dos compositores 
enormes -Bach y Beethoven- y con 
un conjunto de músicos que a me-
dida que avanza el programa van 
aumentando”, apuntó Pablo Ca-
rrasco, director nacional invitado a 
llevar la batuta del concierto. 

Es así como este segundo recital 
de cámara arrancará con “dos mo-
tetes de Johann Sebastian Bach ti-
tulados ‘Lobet den Herrn, alle Hei-
den’ y ‘Singet den Herrn ein neues 
Lied’, y luego de Ludwig van 
Beethoven se interpretará la ‘Can-
tata fúnebre por la muerte del Em-
perador José II’, con la presenta-
ción de la soprano Camila Guggia-
na y el barítono Ramiro Maturana. 
Junto a ellos se presentarán tam-

Con una formación casi completa, la Sinfónica y Coro UdeC desplegarán un programa extenso y 
contundente, distinto a lo que se presenta tradicionalmente en este formato. 

ISIDORO VALENZUELA M.

bién los solistas del coro, Sara Sala-
zar, Daniela Díaz y Adrián Henrí-
quez”, explicó Carrasco.  

Añadiendo que “en el primer mo-
tete partimos con un coro de 24 
personas y acompañados de 6 ins-
trumentistas de la orquesta, luego 
en la segunda pieza es un motete a 
doble coro, donde habrá 24 músi-
cos y 24 cantantes por igual, y ter-
minamos con Beethoven que es 
prácticamente a coro y orquesta 
completa”. 

El maestro recalcó lo inusual de 
interpretar este tipo de piezas en el 
contexto de una presentación de 
cámara, esto “debido a la extensión 
de cada obra, las que en promedio 
es de 40 minutos cada una”. 

Este concierto, y como todos los 
que componen la temporada, es 
un esfuerzo en conjunto entre Cor-
cudec y la Dirección de Extensión 
de la UdeC, además de contar con 
el apoyo del Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes.  
 
De la casa 

 Carrasco ha sido testigo privile-

giado y en primera persona del tra-
bajo de la Sinfónica UdeC estos úl-
timos meses, ya que fuera de dirigir 
el año pasado los Conciertos de Pe-
lícula, La Danza del Hombre, Bole-
ros Inolvidables y los Conciertos 
de Navidad, el maestro estuvo a la 
cabeza de los Conciertos Educa-
cionales 2017. 

“Este último tiempo he estado 
prácticamente un mes en la ciu-
dad. Estuvo con los conciertos edu-
caciones, los cuales resultaron una 
muy buena experiencia, con una 
obra muy entretenida y en que se 
trabajó de buena manera, los solis-
tas eran de gran nivel, con una se-
mana llena e intensa de presenta-
ciones. Y la semana recién pasada 
estuve trabajando -para el concier-
to de hoy- exclusivamente con el 
coro. La acogida por parte de la 
gente ha sido muy cálida, se ha tra-
bajado bastante y estoy muy con-
tento y agradecido por esto”, expli-
có Carrasco. 

La versatilidad e histrionismo de 
la mano del director le ha permiti-
do guiar de buena manera los dis-

tintos programas que le ha tocado 
enfrentar, pasando con cierta faci-
lidad del boleto a los villancicos, 
de piezas más doctas a obras de un 
corte más lúdico y dirigidas a un 
público más infantil. 

“Es algo a lo que uno como direc-
tor tiene que estar preparado, por 
ejemplo, la obra infantil requería el 
manejo de piezas de diferentes 
compositores, extractos de mu-
chas obras. Estas piezas -de las del 
concierto de cámara de hoy- que 
son más religiosas me acomodan 
de alguna manera, ya que proven-
go del mundo coral, es un lengua-
je que conozco bastante”, señaló el 
director. 

El maestro también fue parte la 
transformación que vivió el Teatro 
UdeC, y comentó que “suena muy 
bien, cambió la acústica del lugar, 
algo que también probaremos esta 
tarde con el gran concierto de cá-
mara que estamos preparando”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON LA OBRA DE 
FONDO de Beethoven 
el concierto adquiere 
tintes de sinfónico con 
solistas incluidos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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20:00 horas 
Presentación de los grupos Mulier y 

Sordera. El Averno. 
Entrada liberada.   

 
21:00 horas 

Película “Match point”. Chris Wilton 
es un ambicioso y joven profesor de 
tenis con escaso dinero. Gracias a su 
amistad con Tom Hewett entra en la 
alta sociedad londinense y enamo-

rar a su hermana Chloe. Tom, por su 
parte, sale con Nola Rice, una atrac-

tiva americana, de la que Chris se 
encapricha al verla. Ahí empieza 

una trama que cambiará su vida y la 
de los demás para siempre. AMC.

Destacado 
Bam Trío en 

Casa de Salud 
22 horas

Boris Carrasco (guitarra), Andrés 
Muñoz (bajo eléctrico) y Manu Val-
debenito (batería) traen su reperto-
rio de jazz, blues, bossa y funk. Libe-
rado hasta medianoche miembros 
grupo de Facebook Casa de Salud. 

Agenda  
de hoy

El retorno de un  
artista a sus raíces

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUESTRA “EL PAISAJE QUE SUCEDE” DE VÍCTOR RAMÍREZ

Pintor pertenece a la primera generación de estudiantes 
de Artes Visuales de la UdeC.

Nació en Chillán y estudió en la 
UdeC. Pese a llevar mucho tiempo 
radicado en Barcelona, España (39 
años), Víctor Ramírez no olvida 
sus inicios en la zona, y todo lo 
que vivió en la Región en los prime-
ros años de su vida. Por ello, mon-
tar su exposición “El paisaje que 
sucede” en la sala 3 de la Pinacote-
ca UdeC tiene para él un significa-
do muy especial. 

 “Yo estudié en la Universidad de 
Concepción, de las primeras gene-
raciones que estudiaron arte acá. 
Hay un componente afectivo y 
emocional, algunas de las ideas que 
he trabajado nacieron acá, y ahora 
están desarrolladas y expuestas al 
público”, señaló Ramírez.  

16 obras componen la muestra, 
que según indicó comenzó a gestar-
se en 2010, cuando fue parte del 
programa “Artistas en Residencia”, 
en los Emiratos Árabes Unidos, ini-
ciativa puesta en marcha por la em-
bajada de España en Abu Dhabi.  

Al respecto, detalló que “comen-
cé a trabajar la idea del desierto 
como metáfora y la identidad indi-
vidual. La idea fue ver como estos 
dos polos se plasmaban en imáge-
nes. Aquí utilice varias técnicas. 
Una de ellas es el dibujo, que es la 
más elemental de las formas de 
expresiones. Utilizo muchos grafi-
tos, tintas, acrílicos y pigmentos. 
Cada obra es técnicamente dife-
rente, por lo que cada una varía en 
sus detalles”. 

De todas formas, el propio pintor 
explica que los visitantes que asis-

tan a “El paisaje que sucede” se en-
contrarán con algo que ellos mis-
mos tienen en su interior, que es la 
sensibilidad al arte y a su estética. 

“Hay ideas como la tierra, el cos-
mos y la naturaleza. Hay referencias 
al sonido, a la distancia, a la pers-
pectiva. También algunas obras se 
relacionan con las nuevas ideas de 
paisaje, por ejemplo, los que se ha-
cen por drones de la tierra o de las 
guerras. Son percepciones diferen-
tes a las que hoy podemos acce-
der”, finalizó.   

La exposición, que fue inaugu-
rada la semana pasada, permane-
cerá en la Sala 3 de la Pinacoteca 
UdeC hasta el 30 de julio. La entra-
da es liberada, en los horarios nor-
males del recinto.  

EXPOSICIÓN permanecerá hasta el 30 de julio en la Pinacoteca UdeC.

DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN UDEC

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Un cabezazo de Cristiano Ronaldo a la red 
(10’) sirvió para que Portugal derrotara por la 
cuenta mínima a los locales de Rusia. El cua-
dro luso fue muy superior y se creó al menos 
cuatro ocasiones claras de gol para aumentar. 

En el duelo de fondo, México -con muchos 

titulares fuera- superó a Nueva Zelandia por 
2-1 con tantos de Raúl Jiménez (55’) y Oribe Pe-
ralta (73’). Chris Wood (42’) abrió la cuenta 
para el colista del Grupo A, sin puntos. Portu-
gal y México lideran la tabla con 4 unidades, 
mientras Rusia acecha con 3.

Cristiano dejó a Portugal con un pie en semifinales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHILE ENFRENTA A LA NUEVA CAMADA ALEMANA
Chile contra Alemania no es un 

partido cualquiera. Es el bicam-
peón de América frente al monar-
ca mundial, más allá de que esta vez 
presente su generación de recam-
bio. Es un choque continental, un 
cara a cara entre distintos estilos de 
entender el fútbol y el día a día. Es 
el ya universalmente respetado 
equipo de Pizzi ante un mal llama-
do elenco B germano. Más bien, es 
el próximo equipo A que, como 
siempre, algún día estará peleando 
todo. Y no solo eso, es un juego con 
una serie de detalles que lo hacen 
más atractivo. 

 
La hora de Alexis. Está claro 

que Sánchez es un histórico de la 
“Roja”, pero hoy lo será un poco 
más. El “Niño” Maravilla ya está to-
talmente recuperado de su esguin-
ce y esta vez será titular, dejando a 
Puch en la banca. Eso le significa-
rá llegar a su partido 112 con la se-
lección, alcanzando a Claudio Bra-
vo como el jugador con más presen-
cias defendiendo a Chile. Además, 
podría marcar su gol 38 y despegar-
se de Marcelo Salas como máximo 

Un buen día para 
celebrar contra el 
campeón el mundo

artillero histórico. Tremendo. 
 
Bajando al campeón. Chile le 

ha ganado 5 veces a campeones 
mundiales en ejercicio. La última 
de ellas fue el 2-0 a España en el 
Mundial de Brasil, con goles de 

Aránguiz y Vargas. Antes, lo hizo el 
2001 venciendo 2-1 a la Francia de 
Zidane, para la despedida de Za-
morano y también el ‘66 derrotan-
do al Brasil de su época dorada con 
tantos de Carlos Reinoso y “Chama-
co Valdés”. Más atrás, están el 3-2 en 

COMUNICACIONES ANFP CARLOS PARRA ZAGAL

Partido que podría asegurar el paso rojo a semifinales está 
marcado por una serie de detalles que harán de este juego 
un momento histórico.

la Copa América del ‘53, sobre el 
Uruguay del “Maracanazo” y el 2-0 
a ese mismo equipo, en el Paname-
ricano realizado un año antes. 

 
Por la quinta. Chile ha enfrenta-

do 11 veces a Alemania (conside-
rando la Oriental y la Federal) y lo 
ha derrotado en 4 ocasiones. El ‘61 
fue 3-1 con doblete de Leonel Sán-
chez y uno de Eladio Rojas, mien-
tras que el ‘66 fue 5-2 sobre la Ale-
mania Democrática. El ‘68, la “Roja” 
venció por 2-1 a la Alemania Fede-
ral y al año siguiente ganó por pri-
mera vez en tierra germana. 

Por Mundiales, Chile jugó 3 veces 
(Alemania ‘74 y España ‘82) contra 
Alemania, con 2 derrotas y una vic-
toria. La última vez fue el 2014 y ter-
minó 1-0 para Alemania con gol de 
Mario Gotze. 

 
Procesos exitosos. Chile sigue 

disfrutando de su generación dora-
da, con base en la Sub 20 de Cana-
dá 2007, la “U” de Sampaoli y el tra-
bajo que inició Bielsa hace exacta-
mente 10 años. Lo  de Alemania es 
similar. El técnico Joachim Löw lle-
gó después del Mundial 2006 a re-
emplazar la generación de Po-
dolski, Ballack, Frings y Lehman y 
sigue muy enfocado en preparar la 
camada del futuro. Alemania es el 
país más amigo de los procesos, al 
punto que desde 1908 a la fecha 
solo ha tenido 10 técnicos. 

Löw declaró antes de este vital 
partido que “Chile es uno de los 
mejores equipos del mundo. Tiene 
individualidades fantásticas y po-
see una flexibilidad táctica como 
pocos equipos. Pueden cambiar 
las situaciones durante un partido, 
los jugadores tienen automatis-
mos, un increíble dinamismo ofen-
sivo y cambian todo el tiempo de 
posición”. 

 
Enfrentados. Lo más probable 

es que Marc Ter Stegen retome el 
arco alemán. El “enemigo de Chile”, 
por obligar a que Claudio Bravo 
deje Barcelona no tendrá, de todas 
formas, duelo contra su ex compa-
ñero, porque Johnny Herrera repe-
tirá en la valla chilena. También se 
enfrentarán en la zona media Artu-
ro Vidal y Joshua Kimmich, compa-
ñeros en Bayern Munich; y Alexis 
Sánchez tendrá que encarar a Shko-
dran Mustafi, ambos de Arsenal.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

M. Ter Stegen 
J. Kimmich 
S. Mustafi 
A. Ruedriger 
J. Hector 
E. Can 
L. Goretzka 
J. Brandt 
L. Stindl 
J. Draxler 
T. Werner

CHILE

J. Low

DT

ALEMANIA

J. Herrera 
M. Isla 
G. Medel 
G. Jara 
J. Beausejour 
M. Díaz 
A. Vidal 
C. Aránguiz 
J. Fuenzalida 
E. Vargas 
A. Sánchez

J. PIzzi

DT

DE U ET SCH

R

Estadio: Kazán Arena 
Hora: 14.00 
Árbitro: Alireza Faghani (IRAN)
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Dirigentes tuvieron capacitación en salud
90 dirigentes y delegados, de las 

tres asociaciones de fútbol ama-
teur de Concepción, fueron parte 
de una capacitación en manio-
bras de reanimación cardiorrespi-
ratorios (RCP) y uso de desfibrila-
dores externos automáticos 
(DEA), que tuvo su última cita el 
pasado fin de semana en el estadio 
Ester Roa Rebolledo. 

La actividad es parte del progra-
ma “Tu salud está primero, juega se-
guro” de la municipalidad de Con-
cepción, que es aplicado a través de 
su Dirección de Administración de 
Salud (DAS). Su principal objetivo 

gados de las asociaciones Arenas 
Montt y Barrio Norte, que se unie-
ron a los 60 miembros de clubes 
pertenecientes a la Asociación de 
Fútbol Amateur Concepción  que 
ya habían sido capacitados. 

El alcalde Álvaro Ortiz asistió a la 
capacitación e hizo entrega en co-
modato de dos desfibriladores ex-
ternos automáticos, y comentó que 
“esta máquina puede salvar vidas. 
Este es un tema sensible, pues es vi-
tal tener los conocimientos básicos 
de reanimación cardiopulmonar 
en caso de que algún jugador sufra 
algún problema cardiaco”.

GENTILEZA DAS CONCEPCIÓN

ACTIVIDAD trató  uso de desfibriladores y reanimación. 

“Tu salud está primero, jue-
ga seguro” de la municipali-
dad de Concepción aplicado 
a través de su DAS. 

Como parte  
del programa

es preparar a los deportistas ama-
teur en caso de que se produzca 
un paro cardiorrespiratorio duran-
te el transcurso de un partido. 

En la ocasión, asistieron  30 dele-

Un inicio que ha estado 
muy lejos de lo esperado

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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TRONCOS Y SU COMIENZO EN LA LIGA NACIONAL DE RUGBY

El año pasado, Troncos logró un 
meritorio subcampeonato en la 
Liga Nacional de Rugby. Por ello, las 
expectativas eran altas de cara a la 
nueva edición del torneo. Sin em-
bargo, el inicio del elenco forestal ha 
sido negativo, con dos derrotas en 
igual número de encuentros. 

Daniel Jamett, capitán de Tron-
cos, asume que el comienzo no ha 
sido el esperado, aunque recalca 
que no han mostrado un mal ren-
dimiento. “Ha sido un inicio com-
plicado, la verdad es que la derro-
ta contra Old Boys de visita en la úl-
tima fecha es algo que podía pasar. 
Lo más sorpresivo fue la derrota 
de local con Stade, por cómo se dio 
el partido. Igual no hemos jugado 
mal, y algunas bajas también han 
sido importantes, eso nos ha teni-
do un poco cortos de plantel”. 

En ese sentido, agregó que “lo de 
las ausencias se ha visto reflejado 
sobre todo en los últimos minutos,  
donde nos ha costado y al final se 
han definido estos dos primeros 
encuentros”. 

El sábado, Troncos se medirá con 
Old Macks en calidad de visita. Un 
duelo que Jamett asume que es cla-
ve si quieren empezar a enderezar 
el rumbo, pues el torneo también 
estará muy cuesta arriba por otro 
factor no menor: el fixture. 

“Vamos a ir a ganar ese partido, 
si queremos pelear por entrar en se-
mifinales es un rival directo. Igual 
todavía no entiendo cómo realiza-
ron el fixture del campeonato, por-
que a nosotros que fuimos segun-
dos el año pasado no está tocando 
jugar con todos los equipos que 
quedaron abajo nuestro en condi-
ción de visitante. Eso lo hace todo 
más complicado todavía, pero va-
mos a seguir luchando, y tengo la 
impresión que en este partido el 

equipo va a terminar de soltarse y 
espero que consigamos nuestra pri-
mera victoria”, indicó. 

En relación al calendario, Tron-
cos jugará cuatro de sus primeros 
seis duelos como forastero. Luego 
de medirse con Old Macks, volve-
rá a Tineo Park para recibir a 
Alumni, y tras este encuentro vol-
verá a tener dos partidos consecu-
tivos fuera de casa, primero fren-
te a Cobs y después ante la Univer-
sidad Católica.  

“En el calendario, se suponía que, 
por el rendimiento deportivo que 
tuvimos la pasada temporada, ten-
dríamos ventaja de localía contra 
los equipos más difíciles, y al final 
nos pusieron contra ellos de visi-
tante. Entonces, para llegar a semi-
finales tendremos que realizar el 
grueso de la campaña, y medirnos 
con los rivales directos, fuera de 
casa. La verdad no sé qué criterios 
usan para hacer el fixture”, comen-
tó Jamett. 

Conversión al debe 
Sobre los aspectos en que de-

ben mejorar, el capitán de Tron-
cos aseguró que “lo más impor-
tante es la definición, estamos 
perdiéndonos muchos tries. Esta-
mos generando las ocasiones 
pero cometemos algún error, to-
mamos malas decisiones y al final 
nos vamos con las manos vacías. 
Tenemos que ser más efectivos 
pues así comenzaremos a lograr 
resultados”.  

ISIDORO VALENZUELA M.

Dos derrotas ha cosechado el elenco forestal en las 
primeras jornadas del torneo. Por ello, debe remontar 
pronto para seguir con chances de pelear por el título.

Junto con señalar que las condi-
ciones climáticas le han impedido 
entrenar con normalidad las últi-
mas semanas, Jamett señaló que, 
a nivel general, la liga está muy pa-
reja, por lo que para todos los 
equipos será difícil. 

“Está todo muy igualado la ver-
dad, y por lo mismo tenemos que 
meternos rápido en la discusión, 
sino algunos equipos se nos van a 
escapar... Igual como te decía an-
tes  nos complicaron mucho con 
el fixture, entonces tenemos que 
hacer un doble esfuerzo para tra-
tar de meternos en semifinales. 
Por eso es clave ganar el sábado, 
necesitamos un triunfo”, dijo. 

En condición de visita, de los 
primeros seis encuentros del 
campeonato, tiene el elenco 
forestal.

duelos
4

El sábado, en Viña del Mar, 
Troncos se medirá con Old 
Macks, partido programado 
a las 16.10 horas.  

Un duelo que 
asoma clave
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OBITUARIO

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nuestra 
querida hermana, tía y abuela, 
Srta. 
 
AURELIANA CORALIA 
DEL CARMEN GARCIA 

ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia La Merced 
(Castellón 624, Concepción), y 
su funeral será mañana des-
pués de una misa  a las 10:30 
Hrs. saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concep-
ción (Crematorio). 
 
Victor Garcia Escobar y Familia 
 
Concepción, 22 de junio de 2017.

Lamentamos profundamente 
el sensible fallecimiento de 
nuestro querido y amado espo-
so, padre, suegro, abuelito y bi-
sabuelito, Sr. 
 

CARLOS ENRIQUE 
IRIBARREN 
LAWRENCE 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 12:00 Hrs. en la  
Parroquia San Agustin (Caste-
llón 284, Concepción), saliendo 
el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 22 de junio de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Con fecha 09 de Junio de 2017. Comercial Recimet Ltda., representada por 
el señor Jorge Andrés Ramos Wettling, ha sometido al Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental, el Proyecto “Gestión y Reciclaje de Residuos Plomados”.. 
Dicha presentación se ha realizado a través de un Estudio de Impacto Ambiental 
(EIA), ante el Servicio de Evaluación Ambiental de la Región del Biobío, 
conforme a lo establecido en la Ley N° 19.300, en su artículo 10, en consideración 
a los siguientes literales:  
Tipología Primaria 
o) Proyectos de saneamiento ambiental, tales como sistemas de alcantarillado 
y agua potable, plantas de tratamiento de agua o de residuos sólidos de 
origen domiciliario, rellenos sanitarios, emisarios submarinos, sistemas de 
tratamiento y disposición de residuos industriales líquidos o sólidos. 
Se entenderá por proyectos de saneamiento ambiental al conjunto de obras, 
servicios, técnicas, dispositivos o piezas que correspondan a: 
 • O.9 Sistemas de tratamiento, disposición y/o eliminación de residuos 
peligrosos con una capacidad de veinticinco kilos día (25 kg/día) para aquellos 
que estén dentro de la categoría de “tóxicos agudos” según DS 148/2003 
Ministerio de Salud; y de mil kilos día (1000 kg/día) para otros residuos 
peligrosos.  
Tipología Secundaria 
ñ) Producción, almacenamiento, transporte, disposición o reutilización 
habituales de sustancias tóxicas, explosivas, radioactivas, inflamables, corrosivas 
o reactivas. Se entenderá que estos proyectos o actividades son habituales 
cuando se trate de:  
 • ñ.1. Producción, disposición o reutilización de sustancias tóxicas que se realice 
durante un semestre o más, en una cantidad igual o superior a diez mil 
kilogramos diarios (10.000 kg/día). Capacidad de almacenamiento de sustancias 
tóxicas en una cantidad igual o superior a treinta mil kilogramos (30.000 kg). 
El proyecto consiste en la construcción y operación de una planta industrial 
para procesar residuos plomados con una capacidad que alcanza las 170 
toneladas/día entre baterías usadas, descartadas, enteras o como partes y piezas, 
chatarras metálicas y cenizas plomadas.Esta planta se ubicara a la altura dell 
km 487,5 de la Ruta 5 Sur, a unos 20 km al norte de la ciudad de Los Ángeles, 
región del Biobío.  El monto de inversión es de aproximadamente 10 millones 
de dólares americanos  (USD). 
El predio de emplazamiento  abarca un área de predio total de 5,29 hectáreas 

y el proyecto se emplazará en una superficie de 2,7 hectáreas aproximadamente. 
Los elementos del medio ambiente considerados en la línea de base del 
presente EIA corresponden a :Clima ; calida del aire y meteorología; ruido; 
geologia, geomorfologia, hidrología y desastres naturales; hidrósfera; suelo 
/ listósfera; flora y vegetación terrestre; hongos; fauna terrestre; prospección 
forestal; calidad de agua; calidad de sedimentos; biota acuática, elementos 
naturales y artificiales del patrimonio; áreas protegidas y sitios prioritarios 
para la conservación; uso de territorio y su relación con la planificación 
territorial; medio humano, efectos sinérgicos con otros proyectos con RCA 
vigente; paisaje; atractivos naturales o culturales. 
La Línea Base del EIA caracterizó el área de influencia del Proyecto, a partir 
de ésta y la descripción del mismo, se identificó que el  principal impacto  ambiental 
que será generado o presentado por el proyecto durante la fase de operación 
corresponde a lo descrito en el D.S.40/2012, Artículo 5. Riesgo para la salud 
de la Población, el cual indica :  
“El titular deberá presentar un Estudio de Impacto Ambiental si su proyecto 
o actividad genera o presenta riesgo para la salud de la población, debido 
a la cantidad y calidad de efluentes, emisiones o residuos. 
A objeto de evaluar si se genera o presenta el riesgo a que se refiere el inciso 
anterior, se considerará la presencia de población en el área de influencia, cuya 
salud pueda verse afectada específicamente por: 
a)  La superación de los valores de las concentraciones y períodos establecidos 
en las normas primarias de calidad ambiental vigente o el aumento o 
disminución significativos, según corresponda, de la concentración por sobre 
los límites establecidos en éstas. A falta de tales normas, se utilizarán como 
referencia las vigentes en los Estados que se señalan en el artículo 11 del presente 
Reglamento.“ 
Dado que en la fase de operación del proyecto las concentraciones proyectadas 
en la emisiones de MP10 y MP2,5 para una planta tipo ( sin medidas de 
mitigación) generan un aumento respecto de la linea de base cuyos valores 
ya exceden lo establecido en las normas primarias de calidad del aire y, por 
otra parte, las concentración de plomo proyectada no superan la norma de 
calidad del aire establecida para este contaminante, sin embargo, constituyen 
un riesgo por su naturaleza. 
El EIA presenta un Plan de Medidas de Mitigación tendientes a abatir las 
emisiones fijas y fugitivas de  MP10, MP2,5 y Plomo. Este plan consiste 
principalmente en medidas tecnologicas asociadas al diseño de la planta 

donde se incluyen los conceptos de Mejores Técnicas Disponibles (MTD) 
que involucran acciones especificas en el diseño, construcción, mantención, 
operación y detención de la planta que han demostrado ser las más eficases 
en alcanzar un alto nivel de protección al medioambiente en su conjunto 
cumpliendo también ser ecónomica y constructivamente sustentables. La 
medidas de mitigación prersentadas corresponden a: “ Implementación de 
sistema confinado de la planta procesadora de residuos plomados con sistema 
recolector de gases”; “ Sistema de operación que funciona en régimen de 
flujo continuo, con muy bajos inventarios de reservas o acumulación entre áreas”; 
“ Construcción de una planta compacta y circular”; “Implementación de 
sistema de abatimiento para las emisiones colectadas de la nave que confina 
al proceso”; “ Implementación de un sistema de abatimiento para los gases 
fugitivos de los hornos y crisoles”; “Implementación de sistema de abatimiento 
para los gases provenientes de los hornos reverbero; “ Instalación de cabina 
de limpieza de personal planta por aire forzado y aspiración”. 
El Estudio de Impacto Ambiental del Proyecto se encuentra a disposición de 
los interesados, para su consulta en la página web www.sea.gob.cl; en la 
oficina del Servicio de Evaluación Ambiental de la región del Biobío, ubicada 
en Lincoyán 145, Concepción, con horario de atención de lunes a jueves de 
08:45 a 12:30 y 15:00 a 16:45 hrs y  viernes de 08:45 a 12:30 y 15:00 a 16:00 
hrs.;  en la oficina del Gobierno Regional ubicada en calle Avenida Prat 525, 
Concepción, con horario de atención de lunes a jueves de 09:00 a 17:30 
horas, viernes de 9:00 a 16:30 horas y en la Ilustre Municipalidad de Los 
Angeles, ubicada en Av. Ricardo Vicuña 0495, con horario de atención de 
lunes a viernes de 08:30 a 14:00 horas. 
 
De acuerdo a lo establecido el artículo 29 de la Ley 19.300, cualquier persona 
natural o jurídica podrá formular sus observaciones al EIA por escrito o a 
través de la página del Servicio de Evaluación Ambiental ( www.sea.gob.cl) 
haciendo expresa referencia al proyecto y señalando su nombre, Rut y domicilio 
o correo electrónico, según corresponda. En el caso de las personas jurídicas, 
éstas deberán acreditar, además, su respectiva personería jurídica y representación 
vigente. Dichas observaciones deberán ser remitidas al Servicio de Evaluación 
Ambiental de la Región del BioBío, para lo cual se dispondrá de un plazo de 
60 días hábiles (es decir, de lunes a viernes, excluyendo días festivos) contados 
a partir de la fecha de la última publicación del presente extracto en el Diario 
Oficial y en un diario o periódico de la capital regional.
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hoy ante Rangers y 
luego con La Serena y 
Colo Colo.
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HUACHIPATO BUSCA CONCRETAR SU DUPLA EN LA CONTENCIÓN

Acero quiere ahora a 
Sebastián Martínez

En Talcahuano esperan su salida de U. de Chile, 
y también la renovación de Claudio Sepúlveda.

Último entrenamiento 
previo al inicio de la pretem-
porada en Huachipato, y en 
la dirigencia continúan tra-
bajando en la estructuración 
definitiva el plantel para el 
Torneo de Transición. 

En el acero estiman que 
para completar el equipo, en 
el caso de que no parta nadie 
más, necesitan dos volantes 
de contención y un “9” de 
área. 

Para los mediocampistas, 
la directiva primeramente 
está gestionando el retorno 
otra vez a préstamo de Clau-
dio Sepúlveda desde Univer-
sidad Católica, mientras que 
el segundo que quieren es el 
volante de Universidad de 
Chile, Sebastián Martínez. 

Las tratativas por ambos 
las confirmó tras las prácti-
cas el técnico del acero, Cé-
sar Vigevani. “La intención 
es concretar los dos volantes 
de contención y el “9”, algo 
que está muy avanzado. Creo 
que con esos tres jugadores, 
sin que se vaya nadie, ten-
dremos un plantel que nos 
da mucha expectativa”, indi-
có el DT. 

“(Lo de Sebastián Martí-
nez) está muy avanzado. En 
los próximos días debería es-
tar resuelto”, agregó el estra-
tega de Huachipato. 

En lo que respecta al de-

lantero, ese puede que tarde 
un poco más en llegar al ace-
ro, producto de que se busca 
en el extranjero y ahí las ligas 
están recién terminando. 

En otro tema relativo a la 
pretemporada, Huachipato 
inicia hoy el viaje rumbo a 
La Serena, ciudad  donde 
tendrá esta mañana una pa-
rada en Talca para jugar un 
amistoso de entrenamiento 
con Rangers. 

Luego de ello, el acero dis-
putará dos duelos más en la 
Región de Coquimbo, prime-
ro el lunes 26 de junio ante La 
Serena, y luego el sábado 1 de 
julio ante Colo Colo, todos 
ellos con miras a su debut en 
Copa Chile del domingo 9 de 
julio en Valdivia.

AGENCIA UNO

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MARTA SILVIA 
ZAPPETTINI POZO 

( Q.E.P.D ) 
 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Francisco de 
Asis (Fernandez Vial S/N, Lzo. 
Arenas), y su funeral será maña-
na en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 22 de junio de 2017.

“El que cree en mi aunque muera 
vivirá”. 
  Con gran pesar comunicamos 
el fallecimiento de nuestro ama-
do esposo, padre, suegro y abue-
lito, Sr. 
 

CRESCENTE DE LA 
CRUZ SANCHEZ 

MARTINEZ 
( Q.E.P.D ) 

 
Su velatorio se está realizando en 
la Parroquia El Carmen (Capilla 
Militar); y su funeral será mañana 
después de una misa a las 10:00 
Hrs. saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción. 
 
Familias Sanchez Saldias, San-
chez Rivera, Sanchez Vasquez, 
Sanchez Martinez 
 
Concepción, 22 de junio de 2017.
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO PUBLICACIÓN 
 

CONCESION ELÉCTRICA DEFINITIVA 
 
Con fecha 01 de febrero de 2017, Parque Eólico Arauco S.A., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica correspondiente 
al proyecto denominado Línea de Transmisión 1x220 kV Tubul – Lagunillas – Tramo 2, ubicado en la VIII Región del Biobío, Provincias de Arauco y Concepción, Comunas de 
Arauco, Lota y Coronel. 

 
I.- Afectaciones  
a) La presente solicitud de concesión definitiva, afectará las propiedades particulares y los bienes nacionales de uso público que se indican a continuación:



20 Diario Concepción Jueves 22 de junio de 2017

CLASIFICADOS



Diario Concepción Jueves 22 de junio de 2017 21

CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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CLASIFICADOS
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II.- Otras obras o instalaciones existentes 
 
 a) Asimismo, el proyecto afectará las siguientes líneas eléctricas u obras existentes:

 b) El proyecto no afectará otras líneas eléctricas u otro tipo de instalaciones existentes. 
 
 
 
 
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las 
oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles.

CLASIFICADOS



Entretención&Servicios
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Pedro de Valdivia 904

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

10/12 8/12
LOS ÁNGELES

7/11
SANTIAGO

10/12
CHILLÁN6/10

RANCAGUA

8/11
TALCA

7/11
ANGOL

6/11
TEMUCO

5/11
P. MONTT

7/12
VIERNES

7/12
SÁBADO

7/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Paulino de Nola
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